PEDRO SERGIO PEÑALOZA PÉREZ Presidente Asociación Civil "México Negro"

La estrategia de combate a la pobreza en México en las recientes administraciones gubernamentales, convertida en los diferentes programas del gobierno federal y como consecuencia de los niveles estatal y municipal.

El índice muy elevado de pobreza que existe en nuestro país es preocupante ya que el descontento social, la inestabilidad y la inseguridad, son algunos indicadores de la mala distribución de la riqueza en México.

Con la justificación de estrechar la brecha que existe entre los más ricos y los de extrema pobreza, se han implementado las estrategias de combate a la pobreza, la cual oscila según cifras oficiales entre el 52.4 % y el 53.6 % y estas estrategias con nombres diferentes pero similares en su esencia.

SOLIDARIDAD, EN LA ADMINISTRACIÓN DEL PRESIDENTE CARLOS SALINAS DE GORTARI (1988-1994).



Progresa, en el periodo de Ernesto Zedillo Ponce de León (1994-2000)



[209]

OPORTUNIDADES, BAJO LA ADMINISTRACIÓN DE VICENTE FOX QUEZADA (2000-2006) OPORTUNIDADES, EN EL PERIODO DE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA (2006-2012)

Oportunidades

Prospera en la actual administración de Enrique Peña Nieto (2012-2018).



Esta estrategia ha cambiado de nombre cuatro veces, lo que no ha cambiado es el índice de pobreza.

La Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL), la Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Secretaría de Salud (SA), son las instituciones del gobierno federal que operan el presupuesto de PROSPERA el cual tiene un monto de 73, 000 millones de pesos anuales.

Los habitantes de las comunidades indígenas y afrodescendientes, somos los que estamos en la exclusión y marginación del desarrollo cultural, social y económico y por tanto somos sujetos de los programas asistenciales en ésta estrategia de combate a la pobreza.

"Prospera" a través de las secretarías antes mencionadas opera los programas de; alimentación, educación, salud, inclusión laboral, inclusión productiva, inclusión financiera, inclusión social, participación social y derecho de audiencia. Los programas que mayor incidencia tienen en nuestras comunidades son alimentación, que se ejecutan en los comedores comunitarios, las tiendas, liconsa y Diconsa; educación, la atención en éste rubro lo encontramos en las becas escolares y apoyos económicos a las madres de familia como apoyos a la permanencia en los centros educativos; salud, a través del seguro popular que automáticamente los becarios tienen derecho a ser beneficiados y por último; la vivienda que tiene su parte crítica en la forma de operar dicho programa.

LA COSTA CHICA, LAS COMUNIDADES AFROMEXICANAS Y LOS PROGRAMAS ASISTENCIALES.

Es una de las siete regiones geo económicas y cultural que forman al estado de Guerrero y una de las ocho regiones en el estado de Oaxaca, en el sur de México. Comienza en el límite este y sureste del municipio de Acapulco de Juárez y se extiende hasta la costa central del estado de Oaxaca. En Guerrero, posee una extensión territorial aproximada de 180 Km., como en otras partes del sur de México, la costa chica presenta en sí misma un mosaico cultural muy interconectado, conformado por diversas poblaciones y etnias; los mixtecos de la costa, los afromexicanos, descendientes de los antiguos africanos traídos como esclavos, los amuzgos, los chatinos, y todo el conjunto de pueblos denominados mestizos.

La convivencia entre los afromexicanos y los diversos grupos étnicos de la costa chica es histórica, desde la llegada de los africanos esclavos en las diferentes actividades y roles que ambos desempeñaron en la economía colonial









y por compartir el mismo territorio, así mismo se relacionaron para formar e integrar una familia.

Tal es la misma situación de exclusión, discriminación y pobreza que compartimos y que nos hermana para luchar conjuntamente por alcanzar un mejor nivel de vida.

En la división geo – política y cultural de los estados de Oaxaca y Guerrero, en la que se encuentra la costa chica, es funcional administrativamente, pero no en lo social, ya que en las comunidades de ambos estados compartimos, parentesco biológico y tradiciones culturales.

Anteriormente, comenté que los programas de combate a la pobreza que tienen más incidencia en las comunidades de la costa chica son; alimentación, salud, educación y vivienda, por lo que haré comentarios sólo de éstos.

ALIMENTACION

La mayoría de los habitantes de las comunidades de referencia, nos dedicamos a las actividades agropecuarias en pequeña escala, donde se enfrenta la problemática del financiamiento para la producción, falta de asesoría técnica, graves problemas para la comercialización de los productos quedándose los intermediarios con el mayor porcentaje de las ganancias de dichos productos, el ciclo de la pobreza está muy arraigado en la línea productiva.

La alimentación de los habitantes de estas comunidades no garantiza la nutrición adecuada y los malos hábitos de higiene se asocian con enfermedades gastrointestinales. El salarió mínimo establecido y el real (\$ 150.00) no alcanza para adquirir los productos de la canasta básica.

Ante ésta situación, el programa de alimentación implementado por la cruzada nacional contra el hambre.



DISCRIMINACIÓN RACIAL Y AFRODESCENDIENTES EN MÉXICO

Los comedores comunitarios, el abasto rural DICONSA.



Y el abasto social de leche LICONSA.



Ayudan, atenúan el problema, pero presenta deficiencias en su operación por lo que no resuelve el problema, con los comentarios hechos por los usuarios y operadores de éstos programas, se cita algunas de las problemáticas encontradas, en los comedores comunitarios regularmente no asisten estudiantes, en ocasiones lo hace un número muy reducido, las personas que atienden dichos comedores, son capacitadas, pero ésta es muy breve, pues requieren conocimientos sobre nutrición y normas de higiene. Las despensas las proporciona DICONSA, la dotación es cada mes y aunque se basan en un padrón de usuarios del comedor son insuficientes generalmente les alcanzan para dos o tres semanas.

Las tiendas DICONSA y LICONSA tienen precios ligeramente más bajos que en el mercado por lo que el beneficio es mínimo.

213





DISCRIMINACIÓN RACIAL Y AFRODESCENDIENTES EN MÉXICO





DR © 2016. Comisión Nacional de los Derechos Humanos-http://www.cndh.org.mx/

COMISIÓN NACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS

SALUD

La marginación y exclusión en lo referente a la salud pública, rubro atendido por instituciones públicas (SA, IMSS e ISSSTE), no tienen amplia cobertura y en el caso de la SA, que es la más incluyente y con mayor cobertura, pero no tiene infraestructura suficiente y equipada para dar respuesta satisfactoria, sumado a esto la falta de medicamentos, son una constante en los centros de salud y hospitales en las comunidades afromexicanas.

El seguro popular que cubre la mayor parte de los sectores que no son derechohabientes en el IMSS e ISSSTE, son atendidos por la SA y en las comunidades rurales no hay hospitales de segundo y primer nivel para resolver casos de gravedad y de urgencia



EDUCACION

La falta de empleo y de ingresos para la subsistencia, repercute en la alimentación, la salud y en la educación.



La respuesta del gobierno federal específicamente al problema educativo es con el sistema de becas en los diferentes niveles de educación.

En entrevistas con los involucrados en éste programa, encontramos la siguiente realidad. El monto de las becas es bajo y varía según el nivel, el grado y el sexo.

Realmente en el nivel de educación primaria, considero que no resuelve nada con la cantidad que se les da y sobretodo con la urgencia de resolver otras prioridades los padres gastan dicho dinero de las becas y dejan en segundo término el propósito de contribuir al aspecto educativo.

La construcción de los espacios educativos no se hace bajo un plan, se construye por partes según la gestión de los directivos y padres de familia en diversas dependencias gubernamentales.



Construcción anterior a los daños de los huracanes del 2013.



Construcciones recientes por daños de los huracanes del ciclo de lluvias del 2013.

VIVIENDA

Con lo dicho en cuanto a la falta de empleo, la carencia de recursos económicos y la situación de pobreza que se vive en las comunidades afromexicanas de la costa chica de Oaxaca y Guerrero, la vivienda refleja justamente las condiciones de marginación.

Gran número de la vivienda está construida con materiales de la región, claro está que hay personas que perciben ingresos que les permite construir con material de construcción industrializado (cemento y varillas).

La participación del gobierno en lo referente a la vivienda, sólo se hace como respuesta a los daños ocasionados por los desastres naturales (sismos y huracanes) y existen algunas organizaciones de la sociedad civil que se dedican a gestionar recursos para apoyar a las personas que no tienen recursos económico y que no tienen viviendas o se encuentran en mal estado, pero las viviendas que construyen, tanto las dependencias del gobierno como dichas asociaciones civiles son de muy mala calidad, no presentan condiciones de seguridad y en muchos casos la aportación del beneficiado con una vivienda paga el costo que se invierte en la vivienda que le construyen.





Viviendas construidas con material de la región con recursos propios.

DISCRIMINACIÓN RACIAL Y AFRODESCENDIENTES EN MÉXICO



Viviendas construidas por el gobierno de Guerrero después de los huracanes.



Vivienda construida por gestión de una asociación civil.



Una de las viviendas construidas en la reubicación del Capricho después de los huracanes Manuel e Ingrid.

219

CONCLUSIONES

Para estrechar realmente la brecha entre los que más tienen y los que viven en extrema pobreza, se debe evaluar objetivamente, la ejecución y el impacto de los programas de combate a la pobreza y sancionar a los que hagan mal uso de ellos.

A Guerrero, Oaxaca y Chiapas, por ser los tres estados de la república mexicana, con mayor rezago en el desarrollo económico, cultural y social, se deben asignar partidas presupuestales especiales que les permita alcanzar el índice de desarrollo como las demás entidades federativas.

Se debe involucrar en todo el proceso (asignación, seguimiento y evaluación) a los directivos y docentes en el programa de apoyos a los estudiantes de todos los niveles educativos.

Deberían vincular en su operación, mínimo los programas de educación, salud y alimentación, para que se apoyen y se optimicen los resultados.

Las comunidades afromexicanas de la costa chica de Oaxaca y Guerrero, están asentadas en zona de alto riesgo por huracanes y sismos, por lo que se deberían de implementar programas que mejoren la calidad de vida, vivienda segura, servicios de salud de calidad, educación de calidad, organizar y capacitar a los habitantes de dichas comunidades para la producción y comercialización.